

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes . . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre . . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

## TORTOSA

Martes 12 de Febrero de 1901

## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 34

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## Costa y su blasón

Entre los ilustres vástagos de la noble estirpe de Costa se destaca nuestro ilustre ciudadano que fué D. Tomás, como figura de notable magnitud.

Este varón insigne fué valiente militar, obteniendo empleo de capitán en tiempos del Emperador Carlos V. Mas como el estrepitoso bullicio de las armas no llenaba las altas aspiraciones de su noble corazón determinó dejar el vistoso uniforme del arrogante soldado para vestir la sencilla sotana del humilde sacerdote.

Prueba inequívoca de lo que don Tomás Costa hubiera figurado en la carrera de las armas, son los altos cargos que se le confiaron luego que ingresó en el sacerdocio.

Desde un principio obtuvo en nuestra Catedral la dignidad de Hospitalario; ejerciendo, despues, durante el pontificado del Sr. Obispo D. Fernan-

do de Loazes el cargo de Vicario General. Pero como el buen agricultor nunca vuelve hacia tras al empuñar la reja del arado; así nuestro ilustre dertosano. Pues una vez determinado á seguir el camino de la perfección, y no quedando entonces al Cabildo mas que alguna insignificante cosa de su primitiva regla, no contento de haber abandonado la milicia renunció todas sus dignidades y cargos eclesiásticos dando su nombre á la monástica Orden de San Benito.

Profeso en la Orden pronto se distinguió entre los monjes, no solamente por sus grandes virtudes, si que también por sus excelentes dotes de gobierno; por lo que fué elegido Abad en el monasterio de San Saturnino de Tabernoles, falleciendo en posesión de tan alto y honoroso cargo.

Fué sepultado en el ábside de nuestra Catedral frente á la capilla de San Pedro donde se vé una gran losa de mármol blanco en la que está esculpida de relieve su estatua y á cuyo rededor se lee la inscripción siguiente:

D. O. M. PARENTIBUS ET COGNOMINAT. D. COSTÆ  
AC NOBILIS TOMAS COSTA ABBAS SANTI SATURNINI DE TABERNOLES CONICUS ET PREPOSITUS AC HOSPITALARIUS PRESENTIS SEDIS ET S. C. M. IMPERATORIS REGIS CHAROLIS CHAPITANUS. ANNO SALUTIS M.D.IXX.

Tiene en el pedestal de aquella estatua su blasón gentilicio que si bien está muy deteriorado, consiste en una cuesta en forma de cis z as que da su-

bida á un elevado monte puesto á la izquierda del escudo y azotado por las furiosas olas del mar.

MONALDO ESCUDERO.

## Asuntos del día

No diremos que el partido monárquico liberal promueva los actuales disturbios, ni que contribuya á ellos de una manera directa; pero no cabe duda en que le complacen, y bien lo demuestran algunos de sus periódicos, ejerciendo de jaleadores del motín.

¿Por qué esta conducta en un partido de gobierno que debiera protestar contra toda agitación revolucionaria? Porque cree que esta agitación perjudica de tal modo al gobierno y al partido conservador, que ha de apresurar su fin.

Ante esa contingencia, es importante preguntar cuál es el criterio del gobierno liberal, ya próximo, respecto de la cuestión religiosa, hoy tan removida; y si piensa respetar el artículo 11 de la Constitución y la ley

de Asociaciones, que lleva la firma del ministro de ese color político, ó se propone realizar reformas legislativas en el sentido que pide la cruzada anticlerical.

Si hemos de atenernos á los antecedentes del partido que dirige D. Práxedes Mateo Sagasta, no secundará esa cruzada. El es quien más facilidades ha dado al avance de clericalismo, de que se quejan los «electros». *El Español* le ajusta muy bien las cuentas en este punto. Dice así:

«Todos reconocen que la expansión de las Congregaciones religiosas en España comienzan á notarse desde 1875. Desde esa fecha gobernó el partido liberal durante los periodos siguientes: 1881-84, 1885-1890, 1893-95, 1897-99. Los primeros actos que los gobiernos realizaron en estos tiempos en favor del establecimiento de las Asociaciones de carácter religioso,

partieron de gabinetes liberales presididos por el Sr. Sagasta.

En 1880 era ministro de Gracia y Justicia el señor Bugallal, y para que una Congregación religiosa pudiera avocindarse en España, se hacía preciso un *Regium exequatur* publicado en la *Gaceta*. De 1880 en adelante, esta formalidad cayó en desuso. Los ministros liberales, ni por prerrogativas de regalia, ni por ningún otro concepto, se creyeron obligados á mantener las prácticas cohibitivas que encontraron en uso. Con estos antecedentes, ¿cómo es posible que por actos de omisión, y algunos afirmativos, que haremos públicos si menester fuese, contribuyeron á fomentar la creación de intereses de las Comunidades religiosas al amparo de nuestro Código fundamental, se juzgen limpios de culpa y se consideren llamados á recoger el fruto de las asonadas de la calle?

De estos antecedentes deduce *El Español* que, en el caso de que fuera conveniente una reacción contra la tolerancia de antaño, no serian los llamados á ejercerla los colaboradores más eficaces de la obra que habría de ser anulada.

Pero lo más grave es que desconocemos por completo el criterio actual de los liberales en esta cuestión, hoy batallona. Ellos la suponen planteada; pero no nos han dicho cómo piensan resolverla.

Esta podrá ser una postura cómoda para esperar el resultado de los acontecimientos; pero ni puede servir á la Corona de orientación para sus determinaciones, ni inspirar á la opinión confianza de que la normalidad ha de restablecerse. Es preciso, por tanto, que de los restos del antiguo partido liberal, agrupados en torno del señor Sagasta, salga la voz que defina el criterio de esos elementos frente al conflicto planteado.

## INTERESES AGRÍCOLAS

### EL MES DE FEBRERO

Resulta este mes de los más entretenidos para los labradores, aunque los trabajos no apremien, por el tiempo, como en otros muchos del año.

Los trabajos principales, como las podas de viñas, olivos, etc., no pueden emprenderse si el tiempo no está despejado y las bajas temperaturas no han cedido hasta el punto de que no hagan temer nuevos hielos.

Si faltan estas condiciones atmosféricas, las operaciones agrícolas indicadas no deben emprenderse, según nos dice el ilustrado agricultor que firma con el nombre de Isidro de Campoverde; ocupándose los labradores, hasta que el tiempo mejore, en la limpia de acequias y riegos interiores de las fincas, formación de camas calientes en las huertas, etc, etc.

### La poda de la viña

Después de terminar las labores y siembras comenzadas el mes anterior, si la temperatura no es muy baja y el tiempo está sereno, debe comenzarse á podar y binar las viñas, operaciones que requieren cuidados especiales, porque de ellas depende la mayor ó menor riqueza del fruto.

Sería ocioso detallar la práctica de estas operaciones ni los fines á que obedecen, pero si puede decirse que en general no se pone todo el cuidado ni todo el interés que requieren.

Hoy, que desgraciadamente sufrimos la invasión filoxérica en diferentes zonas, debe tenerse más cuidado que nunca en la poda. Y, como no hay medio de contener los progresos de la terrible plaga, los viticultores de los términos en los cuales se haya declarado oficialmente la existencia del destructor parásito, deben practicar la poda larga, á fin de obtener la mayor producción posible antes que la filoxera acabe con la planta.

### Poda del arbolado

En el presente mes se verifica la poda, si hace buen tiempo, de los árboles frutales y de los de sombra que no lo hubiesen sido en el otoño.

### Plantaciones

Pueden plantarse en los viveros las estaquillas de toda clase de árboles y arbustos de madera floja que se multiplican por este medio.

En cuanto á los árboles frutales, ya sean de hueso ó de pepita, que hayan de plantarse, debe procurar el labrador que sean de las mejores clases, y para eso debe adquirirlos en establecimientos que garanticen la variedad que se pide, no debiéndole importar que su coste sea algo mayor, puesto que en el fruto que obtenga tendrá con exceso la compensación.

Las frutas, cuanto mejores son, se pagan más y son más solicitadas; por eso, siendo el gasto de cultivo igual para un árbol de fruto excelente que para otro de mediana clase, la cuestión es producir fruta selecta, que es lo que dá verdadero beneficio al agricultor.

## CRONICA

### Protección á la agricultura Ganado de cerda

Hoy se espera la llegada de dos parejas de cerdos de las clases *Yoskshire* y *Berkshire*, expedidos directamente desde Madrid al Ayuntamiento de esta ciudad, y procedentes de la Granja Central Agrícola de Alfonso XII.

Vienen facturados á gran velocidad en cajas construidos expresamente, y sus castas son excelentes para el mejoramiento del ganado de cerda tan útil á la agricultura del país.

Nuestro digno Ayuntamiento guiado por el buen celo que le distingue en bien de los intereses de Tortosa, merece la gratitud y benevolencia del vecindario y del país por esta adquisición que contribuirá á perfeccionar el ganado de cerda que puede rendir muchos beneficios á cuantos se esfuerzan en fomentar esta riqueza pecuaria de la comarca.

### El tiempo

Hoy amaneció con el horizonte lluvioso, cayendo una ligera llovizna desde las primeras horas de la mañana.

El tiempo presenta un aspecto húmedo y lluvioso, pero la temperatura no ha sido hoy tan fría como los cuatro últimos días que han sido los más fríos del presente invierno.

### Fallecimiento

El jueves falleció en Villarreal, á los 37 años de edad, don Miguel Arrufat, abuelo del joven profesor y catedrático del Seminario Conciliar Dr. don Manuel Rius.

A toda su apreciable familia enviamos el más sentido pésame.

### Reunión republicana en el Teatro Baleario.

Según estaba anunciado, anoche verificóse en el Baleario la reunión de los republicanos de esta ciudad y su comarca convocados por la Junta de partido que sigue la política del digno y activo Diputado provincial republicano D. Juan Ribás Cots.

A la hora señalada acudió una numerosa concurrencia de verdaderos y entusiastas republicanos de esta ciudad y de los pueblos de la comarca, embelleciendo aquel coliseo gran número de señoras y señoritas que dieron animación al acto con su digna presencia, habiendo sido obsequiadas á la entrada con hermosos ramitos de flores.

La mesa de la Junta se colocó en el escenario magníficamente adornado con palmas é imágenes alegóricas, figurando como presidente el Jefe de los republicanos posibilistas de esta ciudad y su comarca D. Juan Ribás Cots, y en torno suyo los individuos de la Junta y los representantes de todos los pueblos comarcanos, demostrando tan distinguida representación las muchas simpatías que goza el señor Ribás entre sus numerosos correligionarios.

El acto de esta fiesta estuvo amenizado por la música y empezó el señor Ribás dirigiendo la palabra á todos los allí reunidos saludándolos con afectuosa atención y especialmente al bello sexo que constituía el más bello encanto de la fiesta.

El Sr. Ribás fué escuchado con gran interés, causando sus palabras inmenso entusiasmo á todo el auditorio vivamente impresionado por la claridad y franca sencillez de su lenguaje, revelando en sus conceptos aquel sentido práctico que le caracteriza y aquella voluntad patriótica y ardiente fe que demuestra en sus ideales republicanos.

Hicieron uso de la palabra, además del Sr. Ribás, D. Obdulio Rodríguez que estuvo elocuente en algunos párrafos, D. Salvador Murall Monclús y D. José Hernandez, éste en representación de *La Publicidad* de Barcelona.

Leyéronse cartas y telegramas de adhesión y terminó la velada el Sr. Ribás resumiendo á grandes rasgos y con muy buen criterio todo lo dicho por sus compañeros elogiándolos y haciendo atinadas observaciones de carácter general y local, revelando un levantado espíritu democrático dentro del progreso político, moral y material, que han hecho de las repúblicas de América, modelos de pueblos libres y civilizados.

Los oradores fueron muy aplaudidos, y la fiesta resultó brillante y espléndida, y, á pesar de hallarse lleno el teatro, reinó el orden más completo, lo cual honra mucho á sus organizadores.

### Perforación de pozos

El jueves último, la sociedad *Barberá y Compañía*, domiciliada en ésta, procedió al alumbramiento del pozo redondo, construido con destino á la gran fábrica de aserrar maderas que en el inmediato arrabal de San Vicente posee la Sra. Viuda de Homedes y funciona bajo la inteligente dirección de los Sres. *Fuentes y Compañía*, de Burriana.

El caso, aunque ni nuevo ni inusitado en Tortosa, pues dicha sociedad lleva construidos y perforados con éxito superior á todo elogio numerosos pozos, merced á cuyas aguas los que antes eran verdaderos eriales y terrenos baldíos de escaso ó ningún valor son hoy huertos feraces que rinden centuplicados beneficios, llamó poderosamente la atención de los industriales y labradores de esta comarca por tratarse de un pozo que la *Compañía Valenciana* que inauguró los trabajos de perforación tuvo que abandonarlos, desesperada del resultado, tras dilatadas tentativas no menos inútiles que onerosas.

La Sociedad *Barberá y Compañía*, aplicando el mismo sistema que tan ruidosos triunfos le ha conquistado en cuantos trabajos lleva practicados, ha hecho en el subsuelo del pozo, que se halla á una profundidad de 6 metros, una perforación de cerca de 21, dando á luz una vena líquida tan abundante, que una de las más potentes bombas de Tortosa, después de funcionar varias horas seguidas, no ha con-

seguido extraer, ni hacen bajar un solo milímetro el nivel del agua, que, á despecho de tan activa y prolongada extracción, permanece invariable á 5 metros del suelo.

Reciban nuestro parabién los señores *Fuentes y Compañía* por una mejora que tanto les beneficia, y la sociedad *Barberá y Compañía* por su última perforación que tan considerablemente aumenta y consolida su crédito.

### «La Última Moda»

Pública en el núm 684 (10 de Febrero) 56 nuevos y elegantes modelos de trajes y accesorios; y con las respectivas Ediciones, reparte un Figurín acuarela, un pliego de novela, una Hoja de dibujos para bordar y un patrón cortado Precios: cada número 1.ª ó 2.ª Edición, 25 céntimos. Completa, 40.—Trimestre: 1.ª ó 2.ª Edición, 3 pesetas Completa, 5.—Velázquez, 56, hotel, Madrid.—Se remiten números de muestra.

### Se vende

Una cabra de leche.  
Darán razón en la redacción de este periódico.

**MIL PESETAS** al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Pizá* de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades usinarias.

Plaza del Pino, 6 farmacia Barcelona.

### Gran «Café de Novedades» de Enrique Segarra

Este acreditado CAFÉ RESTAURANT desde el primer día de baile, que está abierto hasta las cuatro de la mañana, sirviéndose toda clase de comidas á precios muy económicos.

Ya sabe el público el esmerado servicio que se da en este establecimiento que ha logrado ya una gran reputación entre sus numerosos parroquianos.

### VENTA

Por un precio muy ventajoso se vende un billar grande en muy buen estado, de las medidas siguientes: 3'5 metros largo y 1'60 metros ancho.

Para más informes en la imprenta de este periódico.

## Amenidades

### RIMAS

#### I

Nuestras ideas y pasiones copia  
la mujer en su alma;  
más la rudeza varonil endulza  
y suaviza al copiarlas.

#### II

Así la luna de los dormidos cielos  
brilla con luz prestada;  
pero el fuego del sol que la ilumina  
trueca en rayos de plata

VICENTE W. QUEROL.

\*\*

Entre amigos:

—¿Qué piensa usted de la mujer, en general?

—No lo sé. Hasta ahora no he podido apreciarla más que en particular.

\*\*

Un médico fué días atrás á buscar su fe de bautismo.

Al leer en la sacristía el documento que acababan de entregarle, dice:

—Aquí falta una cosa.

—¿Qué—le preguntan.

—Hay que añadir: «doctor en Medicina».

## Curiosidades



### POLÍTICOS ESPAÑOLES

### EL MARQUÉS DE LA ENSENADA

Nació en Hervias (Logroño) el 25 de Abril de 1702—† en Medina del Campo en 2 de Diciembre de 1781.

Fuó D. Zeuón de Somodevilla y Bengoechea hijo de humilde familia, la cual, no pudiendo costearle una carrera, le colocó en una casa de comercio de Cadiz apenas había aprendido las primeras letras en la escuela de su pueblo. En dicho comercio lo conoció el famoso ministro don José Patiño y se lo llevó á Madrid cuando apenas contaba 18 años de edad, instruyéndole y dándole colocación como oficial supernumerario en el Ministerio de Marina.

Desde este momento principia su historia política.

Los servicios prestados en aquel Ministerio le hicieron ascender rápidamente, llegando á intendente militar muy joven todavía y acompañando al infante don Carlos, que más tarde fué rey de España, á la conquista de Nápoles y Sicilia, obteniendo entonces el título de Marqués de la Ensenada el favor de aquel príncipe y el nombramiento de secretario del Almirantazgo con el grado de Almirante.

En 1743 fué encargado de las secretarías de Guerra, Hacienda y Marina, demostrando grandes dotes de gobierno.

Débase á él el canal de Castilla y el camino de Guadarrama; creó el observatorio de San Fernando y la Escuela de Medicina de Cadiz, los arsenales del Ferrol, la Carraca y Cartagena y por último, la Escuela de Guardias Marinas.

Todos estos méritos no fueron obstáculo para que cayera en desgracia y fuera desterrado á Granada, muriendo lejos de la corte quien á ella debía su encumbramiento.

# Telegramas

Madrid 11.

## Manifestaciones

A consecuencia de los sucesos ocurridos en Zaragoza han resultado heridos de bala cuatro manifestantes, uno de ellos ha fallecido.

La Cruz roja estableció el hospital de sangre.

El gobernador civil de dicha provincia ha suspendido el banquete con que los republicanos querían conmemorar el aniversario de la proclamación de la república.

Reuniéronse particularmente en el restaurant de Fornos, sin permitirse brindis.

En Málaga los estudiantes dieron lugar á varias manifestaciones de protesta.

En Alicante á las dos de la tarde, fueron apedreados dos religiosos que pasaban por el paseo de la Reina.

Los manifestantes vitorearon luego á un médico liberal muy conocido en dicha ciudad.

En Cadiz, reuniéronse los estudiantes para organizar una manifestación, pero no pudieron conseguir su objeto por falta de número.

De los sucesos de Madrid, lo más saliente se reduce á las siguientes notas.

El general Azcárraga hallábase en el Prado á las seis de la tarde con algunos agentes, no molestándole nadie.

En la calle de Alcalá fué vitoreada la infanta Eulalia.

En una de las carreras que se dieron en la Puerta del Sol fué atropellada una mujer que llevaba en brazos á una niña, siendo curadas luego en la casa de socorro.

Las boca-calles de la Puerta del Sol están tomadas por unos 40 guardias civiles.

Se ha dicho que el Gobierno trata de declarar á Madrid en estado de sitio.

A última hora se ha publicado el bando del Gobernador prohibiendo la formación de grupos.

Los contraventores serán entregados á los tribunales.

## Comentarios

### del „The Standart“

Dicen de Londres que dicho periódico hace observar que mientras el ejército permanezca leal no tendrán importancia las manifestaciones de los estudiantes con motivo de la boda.

### El ex-rey Milano

Dicen de Viena que se halla enfermo el ex rey Milano de Servia.

### Otra boda

Una joven llamada Josefa Ponce, hija de un sargento de carabineros, que nació el mismo día que la Princesa, ha dirigido un memorial á la Reina diciendo que trata de casarse con un joven oficial herrero, pasado mañana.

La Reina le ha hecho un donativo de 250 pesetas.

Con motivo del nacimiento le hizo también otro obsequio en metálico.

## Firma de esponsales

Hoy á las nueve de la mañana serán firmados los capítulos matrimoniales de don Carlos de Caserta y la Princesa.

El acto se verificará en la Real Cámara, leyendo dicho documento el marqués del Vadillo.

En los esponsales no hay ningún capítulo especial, se limitan á las prescripciones del Código civil.

## La partida de matrimonio

El jueves, después de la boda, los novios y demás personal de la familia real se trasladarán al salón de armaduras para inscribir en el registro civil la partida de matrimonio.

## Una firma de Sagasta

En el libro de saludos al archiduque Eugenio firmó hoy el señor Sagasta.

## Invitaciones para la boda

Han empezado á circular las invitaciones para la boda de la Princesa á cuyo acto asistir al acompañamiento que ya se ha dicho.

## Opiniones de García Aliz

El ministro de Instrucción pública ha dicho que cerradas las Universidades los alumnos que se agreguen á las manifestaciones se hallarán fuera de su centro y el Gobierno está en el deber de emplear las medidas de rigor que crea convenientes para restablecer el orden.

Acerca de la boda ha dicho que el Gobierno encontró planteada esta cuestión que la aceptó y la defendió por que así era su deber, y respecto al conde de Caserta ha manifestado que estaba en su perfecto derecho de ir á Madrid invitado por quien podía hacerlo.

## En venta

Lo está un edificio situado en la ciudad de Tortosa ensanche del Rastro, calle de Topete n.º 1.º construido para fábrica de alfarería, compuesto de planta baja y dos pisos altos, ocupando una superficie de 20 metros en 30 centímetros, y el terreno anexo al mismo con otras construcciones y cercado de pared, de una superficie de 28 metros 50 centímetros de largo por 14'50 de hondo. Dará detalles don José M.ª Fernandez, Procurador calle de la Merced, núm. 2.

## GUCALA

MEDICO OCULISTA  
ARSENAL (CASA VIDAL)

## Instituto musical

Con objeto de difundir los conocimientos musicales entre las clases menos acomodadas de nuestra sociedad, la profesora D.ª Magdalena Gótos abrirá el 1.º de Mayo un curso de solfeo, piano, canto y armonio.

Para más detalles, dirigirse á dicha profesora, calle Ancha, 3 2.º 2.º

Imo José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

senda que por entre la espesa arboleda conduce al santuario, á los frailes Franciscanos de Jesús y los Trinitarios del arrabal de Ferrerías, que con dicho objeto acudían fervientes entonando su mística canturia, cuyos ecos perdíanse en las concavidades del anchuroso barranco.

El retablo del altar se cree es uno de los más antiguos de nuestra Catedral y que había figurado en el convento de Franciscanos situado en las afueras de San Juan, según consta en los documentos y actas del Excmo. Cabildo. Dicho retablo se halla bastante bien conservado y es de relativo mérito por su antigüedad y vicisitudes históricas. Cerca del ermitorio, hacia dentro del barranco, se encuentran los célebres *tolls* que son unos remansos de agua de alguna extensión, donde se crían peces de regular tamaño, y un poco más arriba la fuente que en determinadas épocas mana abundantemente dando movimiento con sus aguas al antiquísimo molino de *Ansedó*. Hacia arriba del manantial, que brota en un delicioso rincón del barranco, se ven los grises muros de una espaciosa casa de campo, propiedad en otros tiempos de un canónigo Dignidad del Cabildo, muros que se yerguen sobre los mismos peñascos por donde saltan las impetuosas aguas en días de avenida que es cuando reina el Levante. De entre los muros, verdes cipreses elevan sus agudas copas por la dilatada planicie de olivares y algarrobos, saludando con su ondulante ramaje á la vecina iglesia de *San Antoni del Hermitans*, una de las ermitas más solitarias y más venerandas de nuestro término municipal, cuya fiesta aún celebran nuestros labradores recordando de que en lejanos días, dedicaban sus antepasados al místico Santo de la Tebaida.

sacrificios, como lo demuestran los hechos que dejamos consignados. Dos años más tarde recibían de la Junta revolucionaria de esta ciudad la orden de expulsión que les alejó de España hasta 1876, en que volvieron á ocupar de nuevo su Casa de Jesús, convertida hoy en delizioso albergue de la piedad y del recogimiento.

Agosto 1898.



# Zapateria y almacen de Calzado de **JUAN MORESO**

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y dias de lluvia, último modelo á 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

## CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormeria, modelada á la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.-TORTOSA

## Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer  
**Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas.** Depósitos en Tortosa.  
Enrique Carpa, Drogueria.

Almanques americanos desde 0'25 á 10 pesetas

DIETARIOS DESDE 1'50 A 3 PSESETAS

Almanaque Enciclopédico Bailly Bailliere á 1'50 pesetas rústica y 2 cartoné

Librería de Francisco Mestre

ROSA, 11-TORTOSA

### La ermita de San Antonio

En la ladera izquierda del barranco de este nombre, célebre en el país por sus impetuosas avenidas, y entre breñales y malezas, se alza medio escondida en el borde del ribazo la vetusta ermita de San Antonio, á dos kilómetros de la carretera de Valencia. Fué en sus primeros tiempos lugar de retiro para los anacoretas que quisieron seguir la ejemplar vida del venerable Santo, ya que la soledad y lo agreste del sitio convidaban á la meditación y á las costumbres ascéticas. El ermitorio, en un estado ya semi-ruinoso, conserva el sello de la antigüedad; fué fundado por el Gremio de Labradores de esta ciudad en el siglo XVI, y en él se celebraba el día de la fiesta una animada romería á la que concurrían devotos de toda nuestra huerta y arrabales. En las calamidades públicas, en las sequías, iban allí en procesión las Comunidades religiosas á implorar del Santo anacoreta la salud ó la deseada lluvia, seguidas de numeroso acompañamiento de labradores y gente del pueblo. Mas de una vez vióse serpentear por la tortuosa